

CDDH-IA(2024)R1
27 September/ *septembre* 2024

STEERING COMMITTEE FOR HUMAN RIGHTS
COMITÉ DIRECTEUR POUR LES DROITS HUMAINS
(CDDH)

**DRAFTING GROUP ON HUMAN RIGHTS AND ARTIFICIAL
INTELLIGENCE**
*GROUPE DE RÉDACTION SUR LES DROITS HUMAINS ET
L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE*
(CDDH-IA)

MEETING REPORT / RAPPORT DE RÉUNION
1st meeting / 1^e réunion
25-27 September/ *septembre* 2024

1. Opening of the meeting and adoption of the agenda	1. Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour
<p>1. The Drafting Group on the Human Rights and Artificial Intelligence (CDDH-IA) held its first meeting from 25 to 27 September 2024. The list of participants appears in <u>Appendix I</u>.</p> <p>2. The Chairperson, Alfonso BREZMES (Spain), opened the meeting and welcomed the participants. He recalled the task given to the Group by the CDDH, as reflected in its terms of reference.</p> <p>3. The Group adopted the agenda, as it appears in <u>Appendix II</u>.</p>	<p>1. Le Groupe de rédaction sur les droits humains et l'intelligence artificielle (CDDH-IA) tient sa première réunion du 25 au 27 septembre 2024. La liste des participant·es figure à l'<u>Annexe I</u>.</p> <p>2. Le Président, Alfonso BREZMES (Espagne), ouvre la réunion et souhaite la bienvenue aux participant·es. Il rappelle la tâche donnée au groupe par le CDDH, telle que reflétée dans son mandat.</p> <p>3. Le groupe adopte l'ordre du jour, tel qu'il figure à l'<u>Annexe II</u>.</p>
2. Information from the Secretariat on the working methods and procedures of intergovernmental committees and subordinate bodies	2. Informations fournies par le Secrétariat sur les méthodes de travail et les procédures des comités intergouvernementaux et les organes subordonnés
4. The Secretariat of the CDDH-IA provided information on the working methods and procedures of intergovernmental committees and subordinate bodies.	4. Le Secrétariat du CDDH-IA fournit des informations sur les méthodes de travail et les procédures des comités intergouvernementaux et des organes subordonnés.
3. Election of the Vice-Chairperson	3. Élection du vice-Président
5. The Group elected Tim KOLK (Estonia) as Vice-chairperson of the CDDH-IA and thanked him for his readiness to take on this role.	5. Le groupe élit Tim KOLK (Estonie) vice-Président du CDDH-IA et le remercie pour sa disponibilité à assumer ce rôle.
4. Exchange of views with experts on human rights and artificial intelligence	4. Échange de vues avec des expert·es sur les droits humains et l'intelligence artificielle
6. The Group held an exchange of views with external independent experts and representatives of the Committee on Artificial Intelligence (CAI), the Committee of Experts on the Implications of Generative Artificial Intelligence on Freedom of Expression (MSI-AI), the Consultative Committee for Convention 108 (T-PD), and the Working Group on Cyberjustice and Artificial Intelligence (CEPEJ-GT-CYBERJUST).	6. Le Groupe tient un échange de vues avec des experts indépendants externes et des représentants du Comité sur l'intelligence artificielle (CAI); du Comité d'experts sur les implications de l'intelligence artificielle générative pour la liberté d'expression du Conseil de l'Europe (MSI-AI); du Comité consultatif de la Convention 108 (T-PD); et du Groupe de travail sur la cyberjustice et l'intelligence artificielle (CEPEJ-GT-CYBERJUST).

<p>7. The Chair informed the Group that the Secretariat would prepare a summary of the exchange of views for its next meeting.</p>	<p>7. Le Président informe le groupe que le secrétariat préparera un résumé de l'échange de vues pour sa prochaine réunion.</p>
<p>5. Discussion of the terms of reference of the CDDH-IA and the scope of the Handbook on human rights and artificial intelligence</p>	<p>5. Discussion sur le mandat du CDDH-IA et sur le champ d'application du Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle</p>
<p>8. On the basis of the exchange of views and of a discussion paper (doc. CDDH-IA(2024)03) prepared by the Secretariat, the Group held a preliminary discussion on the scope of the Handbook and its terms of reference.</p>	<p>8. Sur la base de l'échange de vues et d'un document de discussion (doc. CDDH-IA(2024)03) préparé par le secrétariat, le Groupe tient une discussion préliminaire sur le champ d'application du Manuel et son mandat.</p>
<p>9. The Group concluded that the mandate should be interpreted so that the Handbook is based on the European Convention on Human Rights and the European Social Charter, as well as the Framework Convention on Artificial Intelligence and Human Rights, Democracy and the Rule of Law (the Framework Convention). Other binding and non-binding instruments may be taken into account where appropriate.</p>	<p>9. Le groupe conclut que le mandat devrait être interprété de manière à ce que le Manuel soit fondé sur la Convention européenne des droits de l'homme et la Charte sociale européenne, ainsi que sur la Convention-cadre sur l'intelligence artificielle et les droits de l'homme, la démocratie et l'état de droit (la Convention-cadre). D'autres instruments contraignants et non contraignants peuvent être pris en compte le cas échéant.</p>
<p>10. It was further decided that the Handbook's target audience would be government officials and policymakers of Council of Europe member States. To support this audience, the Handbook will include a concise section explaining in an accessible way certain technical concepts concerning artificial intelligence systems, using the definition of "artificial intelligence systems" from the Framework Convention.</p>	<p>10. Il a également été décidé que le public cible du Manuel serait les fonctionnaires et les décideurs politiques des États membres du Conseil de l'Europe. Pour soutenir ce public, le Manuel comprendra une section concise expliquant de manière concise certains termes techniques concernant les systèmes d'intelligence artificielle, en utilisant la définition des « systèmes d'intelligence artificielle » de la Convention-cadre.</p>
<p>11. Additionally, it was decided that the Handbook would adopt a sectoral approach for its examination, ensuring a practical and focused examination of AI's impact on human rights.</p>	<p>11. En outre, il a été provisoirement décidé que le Manuel adopterait une approche sectorielle pour son examen plutôt qu'une analyse droit par droit, garantissant un examen pratique et ciblé de l'impact de l'IA sur les droits humains.</p>
<p>12. The Group agreed to continue considering whether to address issues concerning the private sector, national security, national defense, and the environment in the context of human rights and AI.</p>	<p>12. Le groupe décide de poursuivre l'examen des questions relatives au secteur privé, à la sécurité nationale, à la défense nationale et à l'environnement dans le contexte des droits de l'homme et de l'IA.</p>
<p>13. The Group instructed the Chair and the Secretariat to prepare a draft outline of the Handbook on human rights and artificial</p>	<p>13. Le groupe charge le Président et le secrétariat de préparer un projet d'ébauche du Manuel sur les droits humains et l'intelligence</p>

intelligence based on the discussion held during the meeting.	artificielle sur la base des discussions qui ont eu lieu au cours de la réunion.
6. Presentation by the Secretariat of the Committee on Artificial Intelligence (CAI)	6. Présentation par le Secrétariat du Comité sur l'Intelligence Artificielle (CAI)
14. The Group held a discussion with the Secretariat of the CAI on the legally non-binding methodology for the Risk and Impact Assessment of AI Systems from the point of view of Human Rights, Democracy and Rule of Law (HUDERIA).	14. Le groupe tient une discussion avec le Secrétariat du CAI sur la méthodologie juridiquement non contraignante pour l'évaluation des risques et de l'impact des systèmes d'intelligence artificielle du point de vue des droits humains, de la démocratie et de l'État de droit (HUDERIA).
15. The Group will follow the developments of the HUDERIA and will continue considering its relevance for the work on the Handbook.	15. Le groupe suivra l'évolution de HUDERIA et continuera d'examiner sa pertinence pour les travaux sur le Manuel.
7. Appointment of a rapporteur for the preparation of the study	7. Désignation d'un ou d'une rapporteur·e pour la préparation de l'étude
16. The Group agreed to appoint a rapporteur, or multiple rapporteurs, if necessary, at its next meeting.	16. Le groupe convient de nommer un.e rapporteur.e, ou plusieurs rapporteur.e.s, si nécessaire, lors de sa prochaine réunion.
8. Gender equality aspects of the work of the CDDH-IA	8. Aspects relatifs à l'égalité de genre des travaux du CDDH-IA
17. The Group held a preliminary exchange of views on the impact of its present activity in terms of gender equality. 18. The Chair informed the Group that, in accordance with the procedure agreed by the CDDH, he would complete the Thematic Form on Gender Equality (doc. CDDH(2020)13) and transmit it to CDDH upon completion of CDDH-IA's activities.	17. Le groupe tient un échange de vues préliminaire sur l'impact de son activité en termes d'égalité de genre. 18. Le Président informe le groupe que conformément à la procédure convenue par le CDDH, il remplira la fiche thématique sur l'égalité de genre (doc. CDDH(2020)13) et le transmettra au CDDH à l'issue des activités du CDDH-IA.
9. Other business	9. Questions diverses
19. The Group received information from Caterina BOLOGNESE, Head of the Gender Equality Division, and Wolfram BECHTEL, Secretary of the Steering Committee on Anti-Discrimination, Diversity and Inclusion (CDADI) on the work of the Committee of Experts on Artificial Intelligence, Equality and Discrimination (GEC/ADI-AI).	19. Le groupe reçoit des informations de Caterina BOLOGNESE, Cheffe de la Division de l'égalité de genre, et de Wolfram BECHTEL, secrétaire du Comité directeur sur l'anti-discrimination, la diversité et l'inclusion (CDADI) (CDADI), sur les travaux du comité d'experts sur l'intelligence artificielle, l'égalité et la discrimination (GEC/ADI-AI).

20. The Group took note that its next meeting is scheduled from 13-15 November 2024.	20. Le groupe note que sa prochaine réunion est prévue du 13-15 novembre 2024.
10. Adoption of the meeting report	10. Adoption du rapport de réunion

Appendix I / Annexe I**Participants****MEMBERS / MEMBRES**

CZECHIA / TCHÉQUIE	Miroslav KĀSTYL Senior Ministerial Counsellor, Ministry of Justice, Office of the Government Agent before the European Court of Human Rights
ESTONIA / ESTONIE	Tim KOLK Agent du gouvernement estonien auprès de la Cour européenne des droits de l'homme, ministère des Affaires étrangères, Tallinn
GEORGIA / GÉORGIE	Nino ENUKIDZE Lawyer/Legal Adviser of the Execution Unit, Department of State Representation in International Courts, Ministry of Justice,
GERMANY / ALLEMAGNE	Liesa PLAPPERT Ministère fédéral de la Justice
GREECE / GRÈCE	Sofia KASTRANTA Legal Counsellor, Ministry of Foreign Affairs Androniki TZOMAKA Legal Expert, Special Secretariat of Foresight
LUXEMBOURG / LUXEMBOURG	Cindy COUTINHO Attachée, Ministry of Justice
MONTENEGRO / MONTÉNÉGRO	Simona JOVANOVIC Independent advisor at the Office of the Representative of Montenegro before the European Court of Human Rights
NORWAY / NORVÈGE	Inga GUNDERSEN Senior Advisor, Ministry of Justice and Public Security
POLAND / POLOGNE	Anita ŁUCZYŃSKA Head of Civil and Administrative Proceedings Division, Legal and Treaty Department, Ministry of Foreign Affairs
SLOVENIA / SLOVÉNIE	Matija VIDMAR Legal adviser Permanent Representation of Slovenia to the Council of Europe
SPAIN / ESPAGNE	Alfonso BREZMES (CHAIRPERSON) Agent before the ECtHR, Head of the Human Rights Area of the Constitutional Law & Human Rights Department, Ministry of Justice

	José Antonio JURADO RIPOLL Co-agent before the ECtHR, Head of the Human Rights Area of the Constitutional Law & Human Rights Department, Ministry of Justice
TÜRKİYE	Ayşen EMÜLER Legal expert, Permanent representation of Türkiye Yakup YILDIRIM Judge rapporteur, Ministry of Justice
UNITED KINGDOM / <i>ROYAUME-UNI</i>	Daniel BREGER UK Delegation to the Council of Europe Sandy MOSS UK Permanent Representative to the Council of Europe

OBSERVERS / OBSERVATEURS

ICEED International Council on Environmental Economics and Development	Ken KITATANI Hiroki OSAWA Kazunao SATO
--	---

INVITEES

Andrin EICHIN	Chairperson of the Committee of Experts on Generative AI implications for Freedom of Expression (MSI-AI) (CDMSI Sub-committee)
Marko GROBELNIK	AI Researcher & Digital Champion - AI Lab of Slovenia's Jozef Stefan Institute
Miriam KULLMAN	Professor of Labour Law and Social Security Law, Utrecht University School of Law, member of the European Committee of Social Rights
Alberto QUINTAVALLA	Assistant Professor at Erasmus University Rotterdam
David LESLIE	Director of Ethics and Responsible Innovation Research at the Alan Turing Institute
Peter KIMPIAN	Secretary of the Committee of Convention 108 / <i>Secrétaire du Comité de la Convention 108</i>
Thomas SCHNEIDER	Vice-Chairperson of the Committee on Artificial Intelligence (CAI)
Jan SPOENLE	Judge, Appeal Court of Stuttgart, Member of the CEPEJ-GT-CYBERJUST

PARTICIPANTS

EUROPEAN SOCIAL CHARTER, COUNCIL OF EUROPE / CHARTE SOCIALE EUROPÉENNE	Diana BALANESCU Lawyer, Collective complaints / Juriste, Réclamations collectives
COMMITTEE ON ANTI-DISCRIMINATION, DIVERSITY AND INCLUSION (CDADI) / COMITÉ SUR L'ANTI-DISCRIMINATION, LA DIVERSITE ET L'INCLUSION	Wolfram BECHTEL Head of Division, Secretary of the CDADI / Chef de Division, Secrétaire du CDADI
COMMITTEE ON ARTIFICIAL INTELLIGENCE (CAI) / COMITÉ SUR L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE	Louise RIONDEL Co-Secretary of the CAI / Co-Secrétaire du CAI Vadim PAK Administrator / Administrateur
GENDER EQUALITY (COUNCIL OF EUROPE) / DIVISION DE L'ÉGALITE DE GENRE (CONSEIL DE L'EUROPE)	Caterina BOLOGNESE Head of Gender Equality Division / Cheffe de la Division égalité de genre
COMMITTEE OF CONVENTION 108 (COUNCIL OF EUROPE) / COMITÉ DE LA CONVENTION 108 (CONSEIL DE L'EUROPE)	Peter KIMPIAN Secretary of the Committee on data protection / Secrétaire du Comité pour la protection des données
COMMISSIONER FOR HUMAN RIGHTS / COMMISSAIRE AUX DROITS DE L'HOMME	Hristijan KONESKI Adviser to the Commissioner / Conseiller auprès du Commissaire
DEMOCRATIC INSTITUTIONS AND FREEDOMS DEPARTMENT / SERVICE DES INSTITUTIONS ET LIBERTÉS DEMOCRATIQUES	Giulia LUCCHESE Administrator, Freedom of expression and CDMSI Division / Administratrice, Division Liberté d'expression et CDMSI
WORKING GROUP ON CYBERJUSTICE AND ARTIFICIAL INTELLIGENCE (CEPEJ-GT-CYBERJUST) / GROUPE DE TRAVAIL SUR LA CYBERJUSTICE ET L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE (CEPEJ-GT-CYBERJUST)	Daniel SCHMIDT Secretary of the CEPEJ-GT-CYBERJUST / Secrétaire du CEPEJ-GT-CYBERJUST

EUROPEAN COURT OF HUMAN RIGHTS / COUR EUROPÉENNE DES DROITS DE L'HOMME	Bianca BOJI TAHVANAINEN Senior Lawyer, Unit ROU / <i>Juriste Unité ROU</i>
EUROPEAN UNION AGENCY FOR FUNDAMENTAL RIGHTS (FRA) / AGENCE DES DROITS FONDAMENTAUX DE L'UNION EUROPÉENNE (FRA)	Nienke VAN DER HAVE Seconded National Expert Justice, Digital and Migration Unit European Union Agency for Fundamental Rights (FRA)
ADVISORY COUNCIL ON YOUTH (COUNCIL OF EUROPE) / CONSEIL CONSULTATIF SUR LA JEUNESSE (CONSEIL DE L'EUROPE)	Margo VORYKHAVA <i>Vice-Chair / Vice-Présidente</i>

SECRETARIAT / SECRÉTARIAT

Human Rights Intergovernmental Cooperation Division / Division de la coopération intergouvernementale en matière de droits humains	
	David MILNER Head of Division, Secretary of the CDDH / <i>Chef de Division, Secrétaire du CDDH</i>
	Vera MANUELLO Administrator, Secretary of the CDDH-ELI / Administratrice, Secrétaire du CDDH-ELI
	Daniel PAP Administrator, Secretary of the Drafting Group on Human Rights and Artificial Intelligence (CDDH-IA)/ <i>Secrétaire du Groupe de rédaction sur les droits humains et l'intelligence artificielle (CDDH-IA)</i>
	Céline DEWAELE <i>Assistant / Assistante</i>

INTERPRETERS / INTERPRÈTES

CHENETIER Chloé
DEBURLET-SUTER Lucie
MCGEORGE Corinne

Appendix II / Annexe II**Agenda (as adopted) / Ordre du jour (tel qu'adopté)**

1. Opening of the meeting and adoption of the agenda	1. Ouverture de la réunion et adoption de l'ordre du jour
CDDH-IA(2024)OJ1 – Draft agenda	CDDH-IA(2024)OJ1 – Projet d'ordre du jour
2. Information from the Secretariat on the working methods and procedures of intergovernmental committees and subordinate bodies	2. Informations fournies par le Secrétariat sur les méthodes de travail et les procédures des comités intergouvernementaux et les organes subordonnés
Resolution CM/Res(2021)3 on intergovernmental committees and subordinate bodies, their terms of reference and working methods	Résolution CM/Res(2021)3 concernant les comités intergouvernementaux et les organes subordonnés, leur mandat et leurs méthodes de travail
3. Election of the Vice-Chairperson	3. Élection à la vice-Présidence
Resolution CM/Res(2021)3 on intergovernmental committees and subordinate bodies, their terms of reference and working methods	Résolution CM/Res(2021)3 concernant les comités intergouvernementaux et les organes subordonnés, leur mandat et leurs méthodes de travail
4. Exchange of views with experts on human rights and artificial intelligence	4. Échange de vues avec des expert·es sur les droits humains et l'intelligence artificielle
CDDH-IA(2024)04 – Programme of the exchange of views	CDDH-IA(2024)04 – Programme de l'échange de vues
5. Discussion of the terms of reference of the CDDH-IA	5. Discussion sur le mandat du CDDH-IA
CDDH-IA(2024)01 – Terms of reference of the Drafting Group on human rights and artificial intelligence	CDDH-IA(2024)01 – Mandat du Groupe de rédaction sur les droits humains et l'intelligence artificielle
6. Discussion of the scope of the Handbook on human rights and artificial intelligence	6. Discussion sur le champ d'application du Manuel sur les droits humains et l'intelligence artificielle
CDDH-IA(2024)02 – List of reference texts	CDDH-IA(2024)02 – Liste des textes de référence
CDDH-IA(2024)03 – Discussion paper	CDDH-IA(2024)03 – Document de discussion

7. Presentation by the Secretariat of the Committee on Artificial Intelligence (CAI)	7. Présentation par le Secrétariat du Comité sur l'Intelligence Artificielle (CAI)
The legally non-binding methodology for the Risk and Impact Assessment of AI Systems from the point of view of Human Rights, Democracy and Rule of Law (HUDERIA).	Méthodologie juridiquement non contraignante pour l'évaluation des risques et de l'impact des systèmes d'intelligence artificielle du point de vue des droits humains, de la démocratie et de l'État de droit (HUDERIA).
8. Appointment of a rapporteur for the preparation of the study	8. Désignation d'un ou d'une rapporteur·e pour la préparation de l'étude
9. Gender equality aspects of the work of the CDDH-IA	9. Aspects relatifs à l'égalité de genre des travaux du CDDH-IA
CDDH(2020)13 – Thematic form on gender equality	CDDH(2020)13 – Fiche thématique du CDDH sur l'égalité de genre
10. Other business	10. Questions diverses
11. Adoption of the meeting report	11. Adoption du rapport de réunion
CDDH-IA(2024)R1 – Meeting Report	CDDH-IA(2024)R1 – Rapport de réunion

Reference documents / Documents de référence